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П О З Д Р А В Л Я Е М
С Н А Г Р А Д А М И !
Президиум Верховного 

Совета СССР Указом от 
28 мая 1981 года за вы
сокие Производственные 

показатели, достигнутые 
в десятой пятилетке в 
составе студенческих от
рядов, и успехи в учебе, 
научной и общественной 
работе, наградил ордена
ми и медалями СССР 
большую группу наибо
лее отличившихся участ
ников и организаторов 
студенческих отрядов.

Орденом Дружбы На-

О Л И М  IV

родрв награжден про
ректор нашего института 
П. Е. Богданов. Медалью 
«За трудовую доблесть» 
— студент теплоэнерге
тического факультета А. 
Туманов. Медалью «За 
трудовое отличие» на
граждены студенты ТПИ 
С. Колесниченко и М. 
Субботин.

Коллектив института 
от всей души поздравля
ет вас, товарищи, с вы
сокими наградами Роди
ны!

Н А Д  А
П О  Н Е М Е Ц К О М У

В конце мая в Кеме
рове проходил Всерос
сийский тур Всесоюзной 
олимпиады «Студент и 
научно-технический про
гресс» по немецкому 
языку для студентов тех
нических вузов и естест
венных факультетов 
университетов и педаго
гических вузов.

В олимпиаде принима
ли участие 106 студентов 
из 51 города. Участни
кам были предложены 
три конкурсных задания: 
перевод технического 
текста с немецкого на

В
с
13 июня начался пер

вый оздоровительный се
зон в пионерском лаге
ре «Юность». Местный 
комитет и комсомольцы 
института позаботились 
о том, чтобы дети могли 
хорошо отдохнуть. 32 
студента направил коми
тет комсомола на пио-

русский, прослушивание 
текста и изложение его 
содержания на русском 
языке и беседа на не
мецком по бытовым те
мам.

Первое место занял 
студент II курса физико- 
технического факультета 
ТПИ П. Третьяков. Ему 
был вручен диплом I 
степени и памятный по
дарок. Все участники 
Получили бЫагодарствен- 
ные грамоты оргкомите
та олимпиады.

Е. КУЗНЕЦОВА, 
ст. преподаватель.

нерскую работу. 12 из 
них стали пионервожа
тыми. Они приобрели 
необходимые навыки и 
знания для работы с 
детьми.

Е. ЭИХГОРН, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ.

ПИОНЕРЛАГЕРЬ
Р Е Б Я Т А М И

12 июня состоялась защита 
дипломных проектов на кафедре 
оборудования и технологии сва
рочного производства, руководи
мой доцентом А. Ф. Князько
вым. Государственной экзамена
ционной комиссии под председа
тельством главного сварщика уп

равления «Химстрой» А. Н. Ни
кулина предстояла важная зада
ча — определить, насколько го
товы к роли инженеров, руко
водителей сложного современного 
производства сегодняшние дип
ломники.

Е. Градович отлично 
училась, занималась об
щественной работой: бы
ла комсоргом группы, от
ветственной за реклам- 
бюро факультета. В ее 
дипломном проекте пред
ложена улучшенная тех
нология сборки и сварки 
одной из деталей экска
ватора ЭШ-15-90А. При
менение ' позволит повы
сить производительность 
труда и даст определен
ный экономический эф
фект.

Современные предпри
ятия все больше автома
тизируются, все больше 
становится машин и ме
ханизмов, растет интен
сификация производства. 
Но возникает проблема— 
как «продлить жизнь» 
деталей, как сделать их 
более надежными? В свя
зи с этим Томский обком 
КПСС принял комплекс
ную программу «Порош
ковая металлургия и на
несение порошковых по
крытий», которая поста
вила перед научными под
разделениями важную 

задачу: повысить надеж
ность деталей, подвергаю
щихся коррозии. Диплом
ный проект А. Побежи- 
мова выполнен по зада
нию института оптики 
атмосферы СО АН СССР. 
Технология нанесения из
носостойких покрытий 
методом электрошлако- 
вой наплавки, предложен
ная им, позволит увели

чить срок службы дета
лей.

С. Рудов — заочник, 
начальник сварочного 
бюро цеха. Его про
ект посвящен техно
логии изготовления би
металлов сваркой взры
вом. В процессе работы 
над ним Сергей внедрил 
два рацпредложения. Раз
работанная им техноло
гия не требует капитало
вложений: для сварки
предлагается использо
вать старые горные вы
работки — шахты, штре
ки.

— Я благодарен за 
помощь своему научному 
руководителю — доценту 
Л. А. Верник, — говорит 
Сергей, — благодарен 
институту, который меня, 
практика, вооружил тео
ретическими знаниями, 
столь нужными в нашей 
работе. Нынешним сту
дентам хотелось бы по
желать успехов в учебе 
и того, чтобы их диплом
ные проекты принесли 
конкретную пользу нау
ке или производству.

С интересом слушает 
Государственная экзаме
национная комиссия Н. 
Дружинина. Хорошей 

учебой, общественными 
делами он оправдывает 
высокое звание коммуни
ста. Его дипломный про
ект выполнялся по зада
нию кафедры сопротив

ления материалов. Он 
разработал способ не
разрушающего контроля 
сварных соединений, по
лученных стыковой свар
кой давлением с оста
точным гратом. Работа 
выполнена на высоком 
научном уровне и пред
ставляет несомненный ин
терес.

Увлеченность научно- 
исследовательским поис

ком предопределила даль
нейший путь Николая — 
он будет продолжать раз
работку своей дипломной 
темы на кафедре.

Подводя итоги защиты, 
А. Ф. Князьков сказал:

— Итоги радуют: про
екты Е. Градович, А. Ка
наева, С. Рудова, Н. Дру
жинина заслужили от
личную оценку, осталь
ные шесть — хорошую. 
Все они выполнялись по 
реальной тематике. Так, 
А. Тимофеев и А. Канаев 
работали по заданию 
СКБ кафедры «Электро
сварка». Задание вклю
чено в хоздоговорную те
му. Государственная эк
заменационная комиссия 

отметила высокий уро
вень самостоятельности 
дипломников, их умение 
пользоваться научно-тех
нической литературой. 

Будущие инженеры, ма
стера, технологи показа
ли свое знание техноло
гии производства, пони
мание необходимости 
правильной расстановки 
людей, а также умение 
разбираться в экономи
ческих и общественно- 
политических вопросахг.

Наши выпускники .бу
дут трудиться на пред
приятиях Москвы, Пав
лодара, Томска, на Кам
АЗе. И мы надеемся, что 
они станут хорошими 
специалистами.

А. ОЗУР.

У  СТУДЕНТОВ I— 
III курсов идет 
весенняя сессия. 

Мы встретились с сек
ретарем комсомольского 
бюро ХТФ А. ЛОШКА- 
РЕВЫМ и попросили 
рассказать о подготовке 
и ходе экзаменов.

— Комсомольская ра
бота, как и перед все
ми сессиями, — ска
зал он, — проводилась 
на разных уровнях: и в 
группах, и на курсах. 
Так, в мае прошла по
следняя аттестация в 
этом учебном году, и по 
ее итогам мы уже мог
ли судить о том, с каки
ми результатами груп
пы подошли к сессии. 
Очень активными были 
собрания по итогам , ат
тестации в группах 5690 
(комсорг Л. Финагено-

АКТИВ
ва), 5290 (комсорг И. 

Черкашина), 5480 (ком
сорг А. Заниев).

— Как комсомольские 
активисты вашего фа
культета борются за по
вышение качества уче
бы?

— При комитете ком
сомола института орга
низован сектор повыше
ния качества учебы. Од
на из форм его работы— 
распространение опыта 
лучших студентов,
групп. В передачах фа
культетского радио рас
сказывалось об отлични
ках, о том, как они го
товятся к занятиям, как 
распределяют двое вре-

В дни
мя. Кроме того, по ра
дио и в стенгазете «Хи
мик» освещался опыт 
работы лучших групп 
5072, 5081.

— А что делается 
комсомольским бюро 
сейчас, во время сессии?

_— В задачу учебного 
отдела бюро входит свое
временное отражение на 
«Экранах сессии» экза
менационных оценок. В 
общежитии висят стен
ды, которые рассказыва
ют об учебе актива 
групп, членов студсове- 
та. Отрадно, что студен
ты IV курса нынешнюю 
сессию сдали гораздо 
лучше, чем зимнюю: от-

СЕССИИ
носительная успевае
мость составляет 98 про
центов, качественная — 
51,8.

Есть у нас и красоч
ный плакат с фамилия
ми тех, от кого мы ждем 
хороших и отличных 
оценок. Это обязывает, и 
мы надеемся, что мно
гие, в том числе и наши 
комсомольские активис
ты Т. Пластинина, Г. Са- 
зоненко, Л. Новикова и 
другие окажутся, как 
всегда, на высоте.

— В чем вы видите 
резервы повышения ус
певаемости?

— Нужно повышать 
(чувство (Я'ветсФвенности

за свою учебу у каждого 
студента. Этому должны 
способствовать личные 
комплексные планы, при
нятые после зимней сес
сии. Осенью, когда бу
дут подводиться итоги 
весенней сессии, нужно 
строже спрашивать в 
каждой группе с самих 
студентов, как они вы
полняют эти обязательст
ва.

Успеваемость еще за
висит и от того, какая 
атмосфера складывается 
в коллективе: нетерпи
мости к двоечникам или 
благодушия), всецрощег 
ния. И здесь надо на
правлять комсомольскую 
работу на сплочение 
групп, на усиление ак
тивности комсомольцев, 
ответственности перед 
товарищами.

КТО
ЗАНИМАЛСЯ 

В СЕМЕСТРЕ
В АУДИТОРИЮ за

глянул куратор, доцент 
П. П. Григорьев:

— Не волнуйтесь, я 
верю, что все вы сдади
те хорошо.

И все-таки они вол
нуются, студенты груп
пы 8381. У них первый 
в этой сессии экзамен — 
«Системное программи
рование».

Будущие инженеры- 
системотехники должны 
быть специалистами по 
разработке и эксплуата
ции сложных электрон
но-вычислительных ма
шин. Для этого нужно 
хорошо знать их матема
тическое обеспечение: 
операционную систему, 
язык управления зада
ниями. В прошедшем се
местре студенты уже по
знакомились с введени
ем в систему программи
рования. Были у них ла
бораторные занятия с 
применением ЭВМ.

— Накануне сессии, 
— рассказывает старос
та В. Пачерский, — в 
группе прошло собрание, 
на котором обсужда
лись наши учебные и 
общественные дела. Се
местр довольно слож
ный: надо было подгото
вить два курсовых про
екта. Несколько человек 
тянули с и* сдачей, но 
в последний момент все- 
таки успели уложиться 
в срок. А одну студент
ку, которая не хотела 
учиться добросовестно, 
группа не допустила к 
экзаменам.

Закончится сессия — 
парни и девчата группы 
станут бойцами ССО 
«Тайга», «Прогресс», 
«Синильга»1, «Парал
лель». А сейчас — эк
замен. Принимает его 
доцент кафедры вычис
лительной техники Н. В. 
Триханова.

Первым на вопросы 
билета уверенно отвеча
ет А. Егорлицкий. Пре
красно справился он и с 
практическим заданием. 
Товарищи поздравили 
его с отличной оценкой.

Глубокие, прочные 
знания показали также 
В. Пачерский, А. Аксе
нов, Е. Пирог, И. Бол
дырева и другие.

Подводя итоги экзаме
на, Н. В. Триханова ска
зала:

— Я довольна резуль
татами: из 23 студентов 
12 получили отличные 
оценки, 8 человек сдали 
на «хорошо». Ответы 
были четкими, конкрет
ными, глубоко аргумен
тированными.

А. КУЗНЕЦОВА. ;
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НА
О С Н О В Е
ННРС

АКТИВНО участвуют 
в научно-исследователь
ской работе студенты, 
обучающиеся на кафед
ре технологии основного 
органического синтеза. 
Тематика исследований 
определяется тематикой 
госбюджетных и хоздо
говорных работ, выпол
няемых на кафедре 
ТООС и в проблемной 
лаборатории полимеров. 
По итогам Всесоюзного 
конкурса студенческих 
работ в прошлом учеб
ном году за разработку 
(способа . нейтрализации 
двуокиси азота в отходя
щих газах, выполненную 
под руководством стар
шего преподавателя
В. В. Бочкарева, сту
денты Н. Линк и В. Кол- 
легов награждены дип
ломами Министерства 
высшего и среднего спе
циального образования 
СССР и ЦК ВЛКСМ. По 
итогам зонального тура 
Всесоюзного конкурса 
студенты Г. Ремнякова и 
В. Торопова за работу, 
выполненную под руко
водством старшего науч
ного сотрудника В. Я. 
Толмачевой, отмечены 
дипломами III степени. 
За 1980 год студенты, 
работающие на кафедре, 
явились соавторами трех 
публикаций в централь
ной научной печати, сде
лали 4 доклада на кон
ференции молодых уче
ных и специалистов, уча
ствующих в развитии 
производительных сил 
Томской области. О. 
Гиршовский под руко
водством . доцента В. Л. 
Пвасенко и В. В. Боч
карева сделал установку 
для уравнивания окис
лов азота в промышлен
ных выбросах. Эта уста
новка является принци
пиально новой разработ
кой.

Ряд исследований сту
дентов связан с пробле
мами ТНХК. Хорошая 
постановка ПИРС на ка
федре является заслугой 
доцента Н. М. Ровки- 
ной, много лет руково
дящей этой работой.

Хорошо организована 
ПИРС на кафедре хи
мической технологии топ
лива, ответственная — 
младший научный со
трудник Н. А. Сваров- 
ская. Здесь органически 
сочетаются учебная и 
исследовательская рабо
та студентов. В темати

ческих группах проблем
ных и отраслевой лабо
раторий они готовят ре
фераты, доклады, отче
ты.

По итогам зонального 
тура Всесоюзного кон
курса дипломом II сте
пени отмечена работа Г. 
Бодрова, выполненная на 
кафедре под руководст
вом доцента В. Г. Мар- 

- тыненко, работа студен
та гр. 5072 А. Бестемь- 
янова «Иссле кование ки
нетики пиролиза смесей 
Н-парафинов». Резуль
таты опубликованы в 
научном отчете отрасле
вой лаборатории кинети
ки и моделирования 
нефтехимических про
цессов за 1980 год. Сту
дент гр. 5052 А. Ши- 
шов принимал активное 
участие в 1-й студенче
ской конференции ин
ститута по проблемам 
окружающей среды, вы
ступил с докладом «Ис
следование кинетики 
процессов гидрирования 
окиси углерода». Пи
томцы кафедры стали 
соавторами трех научных 
статей, пять статей по
дано в печать. Студенты 
являются соавторами ря
да научных отчетов по 
госбюджетной и хоздого
ворной тематикам.

Элементы НИР в 
учебном процессе и пря
мая взаимосвязь учебно
го процесса с исследова
тельской работой прису
щи организации обуче
ния и на других кафед
рах факультета.

Традиционно ХТФ 
принимает самое актив
ное участие во всех 
конкурсах, смотрах, кон
ференциях по ПИРС. По 
итогам зонального кон
курса за прошлый учеб
ный год ХТФ получил 8 
дипломов из двадцати 
шести, полученных ТПИ, 
По итогам конкурсов 
I—III курсов получено 
две первые премии и по 
одной второй и третьей 
премий, 13 студентов по
лучили благодарности и 
почетные грамоты, а 28 
человек — благодарно
сти. По итогам институт
ского конкурса работ 
студентов старших кур
сов и работ, представля 
емых на Всесоюзный 
конкурс, факультет по
лучил одно первое ме
сто, одно — второе, од
но третье. Студенты 
нашего факультета в 
1981 году представили 9 
докладов на Всесоюз
ные студенческие кон
ференции в Москву, Ка
зань, Новосибирск. Око
ло полутора сот студен
тов работает у нас по 
хоздоговорам.

А. МЕДВИНСКИИ, * 
зам. декана ХТФ 

по НИРС.

МАЛЕНЬКИЕ
ДРУЗЬЯ

Наш отряд уже 
несколько лет шефст
вует над детским са
дом № 30. Дружба
становится все креп
че. Вот и нынче ребя
та не скучали: вместе 
трудились на комму
нистическом субботни
ке. Работать на воз
духе — одно удоволь
ствие.

А когда на улице 
становилось холодно, 
мы устраивали ребя
там кукольный театр. 
Сколько смеха и ра
дости было от зна
комства с веселыми 
человечками! Все это 
мы сняли на пленку и 
выпустили стенную 
фотогазету.

Вот как мы дру
жим!

Л. АКМАЛОВА, 
боец ССО 

«Параллель».

ПЕРЕД ВЫПУСКОМВ ЭТУ горячую сесси
онную пору слушатели 
подготовительного отделе
ния накануне ответствен
ной поры: в июле прой
дут выпускные экзамены, 
и те, кто ‘нх выдержит, 
будут зачислены в ряды 
студентов.

Позади семь месяцев 
учебы. Это время было 
заполнено работой. Уст
ранялись пробелы в зна
ниях, изучался новый ма
териал — словом, шла 
работа, которая для мно
гих оказалась очень слож
ной, так как они пришли 
в институт после боль
шого перерыва в учебе.

Преподаватели, обще
ственные организации 
подготовительного отде

ления провели большую 
учебно - методическую, 
учебно-воспитательную и 
организационную работу. 
Наш корреспондент В. 
Антонова побеседовала с 
|заведующим подготови

тельным отделением
И. О. ДАВЫДЕНКО, от
ветственным за учебный 
сектор А. И. ЧУПРО- 
ВЫМ и секретарем ком
сомольского бюро Е. 
ТРАПЕЗНИКОВЫМ о 
том, с чем же слушате
ли подготовительного от
деления подошли к вы
пускным экзаменам.

А. И. ЧУПРОВ: У
нас, как и на всех фа
культетах института, 
проводились ежемесяч
ные аттестации. Итоги 
мы обсуждали па педсо
ветах. Выли и расши

ренные педсоветы с уча
стием актива групп. 
Комсорги, старосты,
профорги объясняли 
причины отставания. 
Представители лучших 
групп рассказывали о 
том, как у них налажена 
работа, как организова
на взаимопомощь. По 
итогам последней аттес
тации впереди группы 
Д-15, Д-16, Д-2.

Е< ТРАПЕЗНИКОВ:
Комсомольским бюро 
была организована УВК 
в составе 20 человек. 
На совместных заседа
ниях мы строго спраши
вали с неуспевающих, 
выясняли причины их 
отставания. После серь
езного разговора успе
ваемость заметно улуч
шалась.

По итогам зимнего 
семестра было проведе
но общее собрание ком
сомольцев (их у нас 
298).

А. И. ЧУПРОВ: Пре
подаватели в группах 
выявляют пробелы в 
знаниях и занимаются с 
отстающими дополни
тельно. В каникулы для 
желающих проводились 
занятия по физике и ма
тематике.

Во втором семестре 
состоялись олимпиады 
по русскому языку и ли

тературе. Они были ор
ганизованы пединститу
том, и наши слушатели 
принимали в них уча
стие. Прошли также 
олимпиады по математи
ке и физике. Их .резуль
таты показали, что есть 
у нас способные ребята, 
такие, как В. Шек, П. 
Ломакин (гр. Д-12), Н. 
Богатько и Т. Бурым 
(гр. Д-16) и др. Были 
подведены итоги и ко
мандного первенства. По 
математике первое мес
то заняла гр. Д-16, а по 
физике — гр. Д-13.

Слушатели с интере
сом знакомятся с зада
ниями заочного тура 
(олимпиады, пом'ещенны- 
ми в газете «Интеграл», 
с увлечением читают га 
зету «Математик».

Е. ТРАПЕЗНИКОВ: 
Комсомольцы выпуска
ли газету «Рабфаковец», 
боевые листки. Сейчас 
готовится к выпуску фо
томонтаж о работе групп 
в совхозе «Степанов- 
ский», а также спецвы
пуск «Рабфаковца».

В июне, накануне эк
заменов, у нас пройдет 
аттестация * по ОПП. Мы 
готовимся и к ней, и к 
своим первым экзаме
н а ^  в вузе.

И. О. ДАВЫДЕНКО: 
Проходит учебный год. 
Преподаватели, общест

венные организации под
готовительного отделения 
приложили немало уси
лий, чтобы каждый слу
шатель получил необхо
димый объем знаний, 
нужный для поступле
ния в вуз.

В оставшееся время 
нам, преподавателям, 
предстоит усилить инди
видуальный подход к 
слушателям, помочь им 
лучше подготовиться к 
экзаменам. Решено по
мимо консультаций ор
ганизовать дополнитель
ные занятия по русскому 
языку для тех, кто окон
чил национальные шко
лы.

На собраниях мы 
подробно анализировали 
наши просчеты, ошибки 
и выявляли новые воз
можности организации 
учебного процесса. Каж
дая секция составила 
план учебно-методиче
ской работы на следую
щий год. Мы должны 
обратить особое внима
ние организации приема 
слушателей. А пока 
усилия всех направлены 
на организованную, ус
пешную сдачу экзаме
нов. Наш преподаватель
ский коллектив желает 
видеть своих питомцев в 
числе студентов инсти
тута.

Г
К 60-ЛЕТИЮ
комсомольской
ОРГАНИЗАЦИИ ТПИ«РАСЧЕТ

' н а  п р ш ш *
Вновь над миром

весна...
Пусть волос белизна, 
В сердце юность 

по-прежнему плещет. 
Наша жизнь

не проста, 
Наши годы — рюкзак,
Где лежат только

нужные вещи!
ЛЕВ Михайлович Се

доков, чьи стихи мы 
привели в начале этого 
очерка, был секретарем 
комитета комсомола ин
ститута в 1939—1940 
годах.

Биография его типич
на для большинства пре
подавателей старшего 
поколения ТПИ. Сель
ский паренек окончил 
машиностроите л ь н ы й 
техникум, защитив дип
ломный проект на «от
лично» и поступил в ин
струментальный цех. 
Заочно учился в Ураль
ском политехническом 
институте,'а потом пе
реехал в Томск, стал сту
дентом ТПИ.

— Я был уже чле
ном партии, когда меня 
избрали секретарем ко
митета ВЛКСМ, — вспо
минает Лев Михайлович. 
— Отчетно-выборное со
брание проходило в об
ластном' театре, так как 
комсомольцев института 
было больше тысячи.

В конце 1940 года 
'секретарь комитета 
ВЛКСМ Лев Седоков 
отчитывался на бюро ЦК 
ВЛКСМ в Москве. Ре
шение по этому отчету 
было опубликовано в 
журнале «Советское сту
денчество» № 1 за 
1941 год.

— Все мы тогда жи
ли соревнованием. Луч
шие коллективы на

граждали Красными зна
менами, а потом так и 
величали — «Красно- 
'знтцменный электротех, 
нический», «Краснозна
менный механический» 
факультеты.

Учился он только от
лично, был активным 
участником литератур
ного объединения «Мо
лодые голоса».

В июне 1941 года 
юноша был на практике 
на московском заводе 
«Фрезер». Когда нача
лась война, вернулся в 
Томск, а через месяц 
добровольно записался г 
ряды Красной Армии.

Служил Лев Михайло
вич на Востоке. Демоби 
лизовался в 1946 году 
и был зачислен на IV 
курс механического фа
культета.

Отлично защитил он 
свой дипломный проект, 
стал ассистентом кафед
ры прикладной механи
ки.

Вскоре Льва Михай
ловича избирают секре
тарем Кировского райко
ма ВКП(б). А позже — 
аспирантура, защита 
диссертации. Сейчас
Л. М. Седоков — до
цент кафедры сопротив
ления материалов, ак

тивный ортанизатор уче
бы молодых преподава
телей, председатель об
ластного общества кни
голюбов.

— Сегодняшним ком1 
сомольцам, — говорит 
Лев Михайлович, — 
очень хочется пожелать 
множить славные тради
ции своей организации, 
быть на переднем . крае 
решения задач комму
нистического строитель
ства. Важно', чтобы каж

дый комсомолец считал 
себя ответственным за 
дело своей комсомоль
ской организации. Чисто 
человеческие чувства, 
которые рождаются в 
комсомольском возрасте, 
должны быть глубокими, 
сильными и навсегда.

Вспоминая комсомоль
скую работу, Лев Ми
хайлович говорит, что 
она научила его работать 
с людьми, ничего не от
кладывать на завтра.

Он ведет научную ра
боту в области повьцие- 
ния надежности расче
тов на прочность пои 
сложном напряя:енном 
состоянии материалов.

— В современном мо
лодом поколении, 
говорит Л. М. Седоков, 
— приятно отметить 
разностороннюю образо

ванность. При общении 
со студентами понима
ешь, что они знают ли
тературу, разбираются в 
1полииических и нравст
венных вопросах, кино, 
театре и культуре. Но 
иногда они не проявля
ют смелости в решении 
поставленных перед ними 
задач, пассивны в теку
щей работе. Не надо за
ранее сдаваться, нужно 
проявлять инициативу, 
— желает новому поко
лению молодежи бывший 
комсомольский секре
тарь.

С. ЕФИМОВА,
I член (Комитета 

ВЛКСМ.
НА СНИМКЕ: Л. М.

Седоков в комсомоль
ский годы.
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Б Е Р Е Ч Ь  К Р А С О Т У
5 ИЮНЯ весь мир 

отметил День охраны 
окружающей среды, 
день охраны биосфе
ры. В -1972 году кон
ференция ООН при
влекла внимание ми
ровой общественности 
к этой острой проб
леме современности,.

Важная дата в на
шей стране отмечает
ся многоплановыми 
мероприятиями: здесь 
и лекционная пропа
ганда природоохрани
тельных знаний, и 
программы радио- и 
телепередач, выступ
ления печати. Еже
годно весной прово
дится озеленение го
родов и поселков, 
увеличиваются пло
щади лесопосадок, ме
лиоративных работ. 
Все это помогает вос
питывать молодое по
коление в духе береж
ного отношения к на
шему кровному ком

мунистическому делу 
— охране природы и 
ее богатств.

Свой вклад в охра
ну окружающей сре
ды вносят ученые ин
ститута. Внедрение 
результатов их ис
следований помога
ет очищать водный 
бассейн области, ат
мосферу от вредных 
примесей промыш
ленных стоков, газов 
и пыли.

Научные сотрудни
ки, преподаватели и 
студенты, активисты 
общества охраны при
роды прилагают свои 
знания и усилия для 
того, чтобы выпол
нить решения XXVI 
съезда КПСС по ох
ране окружающей 
среды, чтобы природа 
нашей области, стра
ны фыла чище, бога
че, красивее.
С. ЕМЕЛЬЯНОВА.

КАК УЖЕ сообща
лось в нашей газете, в 
1980 году вышли прика
зы Минвуза и ректора о 
необходимости составле
ния факультетских
сквозных программ эко
логической подготовки 
инженеров. Методиче
ский совет института 
сообщает, что такую 
программу представили 
и размножили на рота
принте только химики. 
Методсовет предложил 
остальным факультетам 
завершить эту работу к 
1 июня.

Однако ни один фа
культет это решение не 
(выполнил. Теплоэнерге
тический и геологоразве
дочный имеют наброски 
планов, а машинострои
тельный факультет по 
вине председателя ме- 
тодсовета К. Н. Цукуб- 
линой только 1 июня 
приступил к этой рабо
те.

Деканы и председате
ли методкомиссий этих 
факультетов дважды по
лучили замечание ректо
ра за устранение от ме
тодической работы по 
совершенствованию эко
логического образова

ния. Некоторым дека
нам и заведующим ка
федрами все еще при
ходится разъяснять не
обходимость экологиче
ской подготовки. А заве
дующий кафедрой (ма
шиностроения, станков и 
резания металлов про
фессор М. Ф. Полетика 
письменно сообщил, что 
исключает возможность 
и целесообразность ос
вещения вопросов эколо
гической подготовки в 
диоцишшнахк обеспечи
ваемых кафедрой. Ни 
председатель методко- 
миосии К. Н. Цукубли- 
на, ни декан факультета 
А. В. Водопьянов не 
попытались разъяснить 
оаведующе(му кафедрой 
'его заблуждение.

Сейчас нам точно из
вестно, во что обходится 
производство тонны ме
талла: сколько прихо
дится отделить пустой 
породы, сколько затра
чивается ценных леги
рующих добавок, воды, 
сколько выбрасывается в 
атмосферу вредных га
зов, сколько стоит вы
лавливание выбросов. 
Известны и широко 
внедряются прогрессив
ные методы обработки

металлов, обеспечиваю
щие получение макси
мального количества 
продукции при мини
мальном количестве от
ходов. Вопросы рацио
нальной перера(ботки 
брака, отходов также не 
должны, быть оставлены 
без внимания. Во весь 
рост встает проблема 
(многократного использо
вания металлов, поддер
жания их фонда на не
изменном уровне при ре
альной угрозе истоще
ния известных месторож
дений на планете. Все 
эти вопросы могут най
ти отражение в рабочих 
программах дисциплин 
упомянутой кафедры.

О. НАЛЕСНИК, 
председатель совета 
института по охране 

природы.
ОТ РЕДАКЦИИ: 
Вопросы, затронутые 

в заметке доцента ХТФ 
И. О. Налесника, — это 
повод к серьезному раз
говору. Приглашаем де
канов и председателей 
методкомиссий продол
жить на страницах газе
ты обсуждение проблем 
совершенствования эко
логического образования.

ПРИМЕМ 
УЧАСТИЕ 
В КОНКУРСЕ

Президиум област
ного отделения Все
российского общества 
охраны природы объ
явил конкурс район
ных и многотиражных 
газет на лучшее ос
вещение вопросов ох
раны природы. Ин
ститутская газета «За 
кадры» с первых 
дней включилась в 
этот конкурс. Как вы 
знаете, на ее страни
цах вот уже несколь
ко лет регулярно вы
ходит тематическая 
полоса «Человек и 
природа». Здесь печа
таются материалы о 
новых научных раз
работках, направлен
ных на улучшение 

состояния окружающей 
среды и др.

Улучшение этой ра
боты зависит от ак
тивности наших чи
тателей. Приглашаем 
ученых, преподавате
лей, студентов и со
трудников нашего ин
ститута активнее вы
ступать в газете по 
вопросам охраны ок
ружающей среды, 
предлагать новые те
мы и проблемы эко
логического воспита
ния.

Интересный доклад 
на научную студенче
скую конференцию, по
священную охране окру
жающей среды, предста
вила студентка ГРФ С. 
Бровко. Она исследова
ла процессы заболачи
вания в Томской обла
сти. В работе исследо
ваны болота Колпашев- ! 
ского Приобья. Это 
часть хоздоговорной те
мы кафедры гидрогео
логии и инженерной гео
логии и в работе сту
дентки даны реальные 
рекомендации к возмож
ному использованию но
вых полезных угодий.

Фото И. Вотчала.

рейды , стотинки, ЛЕКЦИИ
В прошедшем учебном году комсомольцы 

института участвовали в многочисленных 
мероприятиях, направленных на охрану при
роды и другой окружающей среды.

Наш корреспондент С. Сакс попросила 
секретаря комитета ВЛКСМ института 
С. НЕСЫНОВА рассказать об организации 
этой работы, недостатках и планах на бу
дущее.

— По плану, состав
ленному комитетом
ВЛКСМ, комсомольцы 
института проводили 
субботники по благоуст
ройству и озеленению. 
Та«к, стройотрядовцы 
АВТФ и сотрудники ка
федр общественных на
ук высадили кедры 
вдоль Богашевского тра
кта. Зимой комсомоль
ский патруль стоял на 
страже елок от «ново
годних браконьеров». 
«Зеленый патруль» с 
началом весны заботливо 
охранял лес от пожаров,

березовые рощи — от 
«любителей» сока.

В мае проводился ме
сячник по охране при
роды. Маршруты рейдов 
пролегли в районе ле
сопосадок от станции 
Южная до поселка Ба- 
сандайка. В них прини
мали участие оператив
ный отряд ДНД, народ
ная дружина сотрудни
ков ХТФ и ГРФ. «Зе
леные патрули» ликви
дировали четыре пожа
ра, потушили несколь
ко костров, оставленных 
без присмотра, провели

более 20 бесед с граж 
данами, разжигающими 
костры в пригородной 
зоне. Особенно хочется 
отметить успешную ра
боту рот оперативных 
отрядов ХТФ, ТЭФ и 
АВТФ, а также диплом 
ников МСФ Т. Малкан 
дуева и Н. Медведева.

Большую пропаган
дистскую работу по ох
ране окружающей среды 
ведет лекторская (груп
па ФОП. В студенческих 
группах и подшефных 
школах прочитано' около 
40 лекций.

Со следующего лета 
мы запланировали вве
сти в комитет ВЛКСМ 
ответственного за охра
ну природы, укомплек
товать кадры ВООП на 
факультетах, укрепить 
«Зеленый патруль».

Роберт РОЖДЕСТВЕНСКИЙ.

Р О Д И  II К
Обернуться

на журчанье родника,
наклониться

над нежданною водой.
Родничок всего-то —

с детскую ладонь.
И, как детская ладонь,
вода
сладка...
Безымянный,

неприметный родничок.
Он и сам-то вряд ли знает,

что течет.
И совсем не понимает — 
для чего...
Ты, наверное,

забудешь
про него.

Ты, конечно,
проживешь без родника...

А для леса он — 
как жилка у виска.

ВЗНОСЫ-
ОБЯЗАННОСТЬ ВАЖНАЯ
Согласно уставу 

Всероссийского обще
ства охраны природы 
членские взносы за 
год должны быть уп
лачены в первом по
лугодии. На сего 
дняшний день за 1981 
год рассчитались или 
близки к этому ' пер
вичные организации 
ХТФ (председатель 
Т. И. Савченко), 
ГРФ (председатель 
А. К. Семашко), НТВ 
(председатель И. Ю. 
Лукьянова), НИИ ЭИ 
(председатель А. В. 
Чикин).

Однако сотрудники 
кафедры обществен
ных наук, физвоспи- 
тания, АВТФ, ТЭФ, 
ФТФ не приступали к 
этой работе. Предсе
датель профбюро
ЭПМ В. А. Середа 
категорически отка

зывается признавать 
необходимость созда
ния первичной орга
низации в экспери
ментальных произ
водственных мастер
ских.

До сих пор не рас
считались за 1980 
год первичные орга
низации АВТФ (пред
седатель А. В. Алек
сандров) и АХУ 
(председатель Т. Л. 
Булгакова).

Среди студентов в 
этом году впереди 
АВТФ, ГРФ и ЭФФ. 
Не приступали к этой 
работе химики, элект
роэнергетики. Не рас
считались за 1980 
год студенческие ор
ганизации МСФ, 
АЭМФ.
В. ПИЛИПЧЕНКО,

казначей отделе
ния ВООП,



К ОМИССИЯ труда 
и зарплаты мест
ного комитета 

проверила соблюдение
норм трудового законо
дательства при предостав
лении всех видов отпус
ков. Графика отпусков 
на день проверки не бы
ло ни в одном подразде
лении, хотя срок был 
назначен определенный 
— 5 января. Сейчас, при 
предоставлении отпусков, 
необходимо учитывать 
все, что может помешать 
нормальному отдыху со
трудников. Важно преду
смотреть время поездки 
на практику со студен
тами, работу в прием
ной комиссии, помощь 
селу, ремонт.

ВРЕМЯ НАШИХ ОТПУСКОВ
Законом категорически 

запрещается непредо- 
ставление отпусков бо
лее, чем за два года, но 
в институте такие слу
чаи имеются. Так, до
цент кафедры теорети
ческой и эксперименталь
ной физики Д. И. Вайс- 
бурд в этом году полу
чает отпуск на 108 ра
бочих дней. Лаборантка 
теплоэнергетического фа
культета Г. Ф. Валова 
не использовала отпуск с 
1979 года.

В некоторых подразде
лениях при составлении

графика отпуск разделя
ют на части без всяких 
объективных причин. 
Так, на ФТФ три челове
ка используют отпуск за 
нынешний год в разное 
время. Перенос времени 
отдыха может быть
только по уважитель

ным причинам — по бо
лезни, производственной 
необходимости и т. п.

Отзыв из отпуска по 
закону возможен лишь с 
согласия работающего и 
местного профсоюзного 
комитета. В ходе
проверки выяснилось, 
что этот порядок не все

гда соблюдается. Во 
всех случаях досрочного 
возвращения работника 

из отпуска профсоюзные 
организации должны про
верить, была ли ему в 
дальнейшем предостав
лена неиспользованная 
часть отпуска.

Дополнительные от
пуска в институте предо
ставляются, как правило, 
тем, кто совмещает ра
боту с учебой и предъяв
ляет необходимые для 
этого документы. Отпуск 
без сохранения заработ
ной платы согласно ста
тьи 76 КЗоТ РСФСР

может быть предоставлен 
кратковременный по се
мейным обстоятельствам 
или по другим уважи
тельным причинам. Та- 
ксй отпуск можно полу
чить по письменному за
явлению при наличии 
соответствующего доку
мента (медицинской
справки, телеграммы, за
веренной врачом, справ
ки-вызова и т. п.). Меж
ду тем, в институте от
пуск без содержания ча
сто предоставляется с на
рушением закона. Только 
за неполных четыре ме
сяца этого года на такой

отпуск было предостав
лено 513 рабочих дней, 
из них 452 — без под
тверждения необходимо
сти соответствующими 
документами. Наиболь
шее количество отпусков 
без сохранения заработ
ной платы зафиксировано 
в НИИ ядерной физики 
и электронной интроско
пии. Подобные наруше
ния ведут к существен
ным потерям рабочего 
времени.

На заседании местного 
комитета института при
нято решение об устране
нии выявленных нару
шений.

3. кошко,
юрист, член местно

го комитета.

ЛЮДИ ТВОИ, ИНСТИТУТ

В Ы Д А Ю Щ И Й С Я  У Ч Е Н Ы Й
В 1907 году на долж

ность преподавателя кур
са «Заводские машины» 
в Томском технологиче
ском институте был из
бран Семен Кондратье- 
вич Конюхов, впослед
ствии выдающийся уче

ный, один из основате
лей химического маши
ностроения в нашей 
стране. Окончив в 1902 
году Харьковский тех

нологический институт и 
проработав некоторое 

время на производстве, 
он был зачислен в аспи
рантуру, или как это 
тогда называлось «про
фессорским стипендиа
том». По окончании ее, 
в 1907 году С. К. Коню
хов был избран препода
вателем нашего институ
та. Однако совет институ
та счел возможным пред
ставить ему годичную 
командировку за грани
цу для совершенствова
ния знаний и знакомства 
с работой предприятий. 
По возвращении в Томск, 
12 сентября 1908 года, 
Семен Кондратьевич про
чел пробную лекцию 
«Новые методы калиб
ровки», которая была 
высоко оценена всеми 
профессорами механиче
ского отделения, присут
ствовавшими на вступи
тельной лекции новичка. 
С этого времени и нача
лась его педагогическая 
и научная работа в на
шем институте, продол
жавшаяся почти четверть 
века.

Был он человеком ув
лекающимся, широко- 
эрудированным, обладав
шим энциклопедическими 
познаниями в разных об
ластях науки. Крупный 
специалист по заводским 
машинам и обработке 
металла, Конюхов публи
ковал статьи и читал 
лекции по самым разно
образным вопросам нау
ки и техники. 18 марта 
1909 года он прочел в 
Томске публичную лек
цию «О воздухоплава
нии», в которой изложил 
научные принципы по
лета и рассказал о прак
тических успехах, достиг
нутых к тому времени. 
Зта лекция послужила 
началом воздухоплавания 
в Сибири.

Вскоре в ТТИ был со
здан аэротехнический 
кружок, ставший цент
ром развития авиации в 
Сибири. Многие статьи и 
лекции С. К. Конюхова 
касались перспектив раз
вития науки н техники, 
решения конкретных во
просов машиностроения.

Но были такие, напри- чественной химической 
мер, как «Наука и поз- промышленности. Особен- 
зия» и ей подобные. но интересовали его ма-

Семен Кондратьевич шины и аппараты для 
был блестящим лекто- транспорта твердых тел, 
ром, хорошо владел ауди- для сжатия газов и жид- 
торией, умел увлечь слу- костей. Он разрабатывал 
шателей, передать им методы определения объ- 
свой энтузиазм. Он про- ема жидкости в цилинд- 
чел сотни лекций по раз- рнческих котлах, расчета 
ным вопросам науки, тех- металлических резервуа- 
ники, искусства. ров.

Семен Кондратьевич К 1926 году появилась 
был деятельным членом его книга, посвященная 
Томского отделения Рус- проблеме расчета паро-,
ского технического 
щества и Общества 
бирскнх инженеров, вхо- книге 
дил в состав правления.
Оба этих общества, объ
единившие в дореволюци
онные годы инженеров,

об- газопроводов, водо- и 
си- воздухопроводов. К этой 

были приложены 
графические методы рас
четов и дан ряд моно
грамм.

Семен Кондратьевич
работавших на разных проявлял интерес и к 
предприятиях Сибири, некоторым отраслям хи- 
много сделали для нс- мической и пищевой про
следования края, разра- мышленности. В 1923 
боталй ряд проектов по году он опубликовал ста- 
строительству железных! тью «Агрикультура бу- 

дорог, расширению сети дущего», затем статью о 
водных путей сообщения, молоке. Конюхов высоко 
а также по распростране- ценил кедр, как плодо- 
нию технических знаний вое дерево. Ряд статей и 
в Сибири. Ученый был монографию он посвятил 
членом редколлегии ртути. Всего Семен Конд-
«Журнала Общества си- ратьевич опубликовал 48 
бпрских инженеров», вы- научных трудов
ступал с разнообразными 
материалами по реше
нию ряда неотложных за
дач развития Сибири.

В двадцатые годы про 
феосор Конюхов начал чи
тать ь ТПИ курс «Аппа 
рагура химических про-

К 1912 гопу С К Ко- !'зводств». Это был пер- ь  году п. п выд КурС такого направ-
нюхов по совместитель- ления, Прочитанный г 
ству был назначен нн (щбири. Построен он был 
спектором по среднему ^  0‘Н0Ве РсобНств"нных
зовышю * ° Зэдадно- С иби р! М о т  профессора и не-
ского учебного округа На большой литературы того ского у юоного округа, па в>,емени н нам ияпяга-
этом посту он много еде- *
лал для улучшения пре-
но давания в профтвашно- »ьТ-
ЛЗХ’ КН|то и у ЯптА№  парных и теплообменныхтия ряда новых профес- аппаратов расчет трубо-
сиональных училищ и ‘
школ. С. К. Конюхов был
инициатором открытия в '
Томске в 1915 году Си- в  начале тридцатых 
бирских технических ГОДов профессор С. К. 
курсов с трехгодичным Конюхов переехал 
сроком обучения. На Подмосковье и плодо- 
ннх готовили техников творно работал там до 
для городского хозяйст- самой войны. Скончался

В нем излага 
лись материалы, касаю 
щиеся расчета известно

ва, специалистов для гор
ной промышленности и 
строительства. На этих 
курсах ученый читал ряд 
основных предметов.

Каон в 1944 году в г. 
мень, на Алтае.

До сего времени 
разных вузах продолжа
ют работать его учени- 

С 1920 года С. К. Ко- ки: профессора С. К
нюхов читал в институте Конюхова, Л. Л. Добро- 
курс «Рудничной меха- сердеж, с. Ф. Жигалов 
ники». Он много работал Д- м - Левин 
по восстановлению раз- другие.

и многие

рушенного хозяйства Си
бири, принимал активное 
участие в общественной 
жизни, строил новую, 
советскую высшую шко
лу.

В двадцатые годы про
фессор проявил большой 
интерес к вопросам, свя
занным с развитием оте-

В. СТАВНИКОВ, 
профессор, прорек
тор химико-техноло
гического института, 

г. Киев,
В. КОСИНЦЕВ, 

доцент ХТФ,
И. ЛОЗОВСКИИ.

-V' р
. Ля . . .  -у .. -.*>

В студенческом конструкторском бюро АВТФ. Инженер В. В. Мош- 
кин консультирует третьекурсников О. Малого и И. Ушакову, вы
полняющих реальные проекты по тематике СКВ, Фото И. Вотчала.

Л ы ж н и ц ы  л е т о м
Каждый спортивный 

сезон по-своему интере
сен. Прошедший зим
ний период не был ис
ключением. Успехи, ко
торых мы ждали, сменя
лись неудачами, и нао
борот. Мастером спорта 
СССР стала выпускница 
АВТФ Зоя Шадская. Она 
добилась этого почетного 
звания, выиграв приз 
«Большой тюменской 
нефти» на соревновани
ях в Ханты-Мансийске. 
Неплохо выступила ко
манда лыжниц ТПИ на 
первенстве министерства, 
выиграв первенство среди 
вузов города. Однако ни 
одного политехника не 
было в команде области 
на финальных соревнова
ниях VII зимней спарта

киады народов РСФСР в 
г. Кемерове.

Сейчас женская коман
да лыжниц института го
товится к новому спор
тивному сезону. В ко
манде произошли измене
ния — заканчивают ин
ститут и уходят из ко
манды Т. Деева с ХТФ, 
И. Слотина с ТЭФ, Н. 
Решетова с УОПФ. За 
годы учебы в институте 
они много сделали для 
того, чтобы наша коман
де была лучшей в горо
де. На смену им пришли 
молодые, способные де
вушки — И. Рубахина и 
А. Романова с ГРФ, О. 
Комарова с ХТФ, Н. Са- 
бянина с ТЭФ и др. Для 
подготовки к предстоя
щему сезону планируем

провести несколько учеб
но-тренировочных сборов. 
В июле команда будет 
тренироваться в спортив
ном лагере «Политех
ник» в Киреевске. В ав
густе намечается поездка 
в один из совхозов Одес
ской области, где будем 
работать и заниматься.

Перерыва в трениров
ках не будет и во время 
сессии. В летнее время 
лыжники бегают по пере
сеченной местности, уча
ствуют в легкоатлетиче
ских соревнованиях, 
гребле, используют вело
сипед и лыжероллеры. 
Надеемся, что этим ле
том мы заложим хоро
ший фундамент для ус
пешных выступлений ко
манды в сезоне будуще
го года.

В. АРЛЯПОВ, 
ст. преподаватель, 

мастер спорта.

В ЗАЧЕТ СПАРТАКИАДЫ
На стадионе «Труд» 

прошли соревнования по 
легкой атлетике в зачет 
XVI спартакиады науч
ных сотрудников и слу
жащих ТПИ. В них при
няло участие более 150 
спортсменов факультетов 
и НИИ.

Первое командное ме
сто занял дружный кол
лектив АЭМФ с резуль
татом 3076 очков. Раз
ница в одно очко у двух 
других призеров — кол
лективов ГРФ и НИИ 
ЭИ.

В соревнованиях уча
ствовали спортсмены 
трех возрастных групп. 
Так, в первой группе хо
рошие результаты пока
зали: А. Качаловский
(АЭМФ) в беге на 100 м, 
В. Каширин (НИИ ЯФ) 
в беге на 1000 м, В. 
Тураев (ФТФ) —в прыж
ках в длину;

Во второй — Ю. Зре
лое (НИИ ЭИ) в тол
кании ядра, В. Кузьмин 
(АЭМФ) в прыжках в 
длину, Л. Степцюра 
(НИИ ЭИ) в беге на 100 
и 500 м и  в прыжках 
в длину, Р. Есипенко 
(НИИ ВН) в толкании 
ядра.

В третьей группе впе
реди: Г. Константинов
(АЭМФ) в беге на 60 и 
500 м, а также в прыж
ках в длину, В. Волков 
(ГРФ) в толкании ядра, 
А. Макиенко (ФТФ) в 
беге на 60 м, в толкании 
ядра и в прыжках в 
длину, Г. Номоконова 
(ГРФ) в беге на 300 м.

Слабее выступили жен
щины первой возрастной 
группы.

Соревнования показа* 
ли, что в ТПИ есть хо
рошие спортсмены. Одна

ко молодежь нынче себя 
не проявила. Ведь даже 
призеры в этой возраст
ной группе не выполни
ли нормативов комплекса 
ГТО в отдельных видах 
программы.

В. номоконов,
главный судья со

ревнований.

ВНИМ АНИЕ,
ВЫ ПУСКНИКИ!

Вам необходимо до 
25 нюня сняться с 
комсомольского учета 

ь комитете ВЛКСМ. 
При себе обязательно 
иметь комсомольский 
билет.

Комитет комсомола 
работает ежедневно с 
9 до 18 часов, в суб
боту — с 10 до 15 
часов.

КОМИТЕТ ВЛКСМ.
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